
日前，一条“为退出全国空气质量排名倒数第一而喝彩”的横
幅在雾霾中若隐若现，河北邢台市环保局由此出了名。如今，横幅
虽已撤，但人们关注的热度仍未退。

与此同时，北京市民关于雾霾该不该放假的讨论也很热烈。
入秋后，雾霾天气似乎又开始频繁造访，尽管近日大风吹来了好天
气，尽管邢台的环境治理确实取得了进步，但相对于严峻的污染现
实、迫切的转型需求而言，许多地区的努力还远远不够，当视百姓
担忧为动力，将环境整治铁腕进行到底。 （图/李宏宇 文/晚山）
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金色秋季，是收获的季节。对于
农民伯伯是这样，对于考试培训班也
是这样。

一大波传说中的“天价培训班”正
向考生们袭来。10月10日，全国硕士
研究生招生考试开始报名，闻此消息，
考生们跃跃欲试，而同样激动的，还有
那些考研培训机构，小广告漫天飞舞，
甚至吆喝着“保录取”、“签约通关”、

“不录取就退费”，开出上万元甚至十
几万元的价码，生怕错过了这一年一
度的捞金好时机。

与此盛况有得一拼的，恐怕得数
本月 15 日开启报名的国家公务员考
试。按往年惯例，伴随考试进程的推
进，某些“名牌”公考培训班甚至火爆
到一位难求，其中当然不乏宣传口号
和价格都很“销魂”的天价保过班。

天价保过、保录，玄机何在？如果
说这学费都花在一对一的专家辅导、
实打实的考试模拟上，估计没人信。

况且据媒体调查，许多考研培训班聘
请的“名师”，只是高校在读研究生或
助教而已，而“专业讲义”也是他们根
据学生情况来自行制定。看来，奥秘
一定在所谓的“独家人脉”、“秘密资
源”里，可是经调查，这些“人脉”也只
是通过聘用的在读研究生来和导师取
得联系，能不能录取，说到底还得看考
生自己的实力。掺水的师资与教学、
不靠谱的人脉关系，看到真相的你，眼
泪有没有掉出来？不过话说回来，如
果这“人脉”能靠谱到保证录取，恐怕
找上门的不仅有教育部门，还有纪检
部门。

天价培训班有市场，源于考生有
需求。说白了，这些培训班不过是利
用考生们考取心切，以“不录取就退款”
的承诺给考生一颗定心丸，玩一场“即
使有人退费也稳赚不赔”的营销游戏。
如果说，培训机构与考生是一个愿打
一个愿挨，那么如此漫天要价，师资良
莠不齐，培训水平真伪难辨，甚至存在
灰色利润之嫌，教育、工商等相关部门

又岂能坐视不管？社会机构主办的培
训班，收费价格该如何规范、教学质量
该如何把关，这些问题不该任其悬而
未决下去，让天真的考生为掺水的天
价培训班埋单。

努力没有捷径。或许有人认为，
不管花多少钱，能考中就值。但是，考
上研究生或公务员，就真的是人生赢
家了吗？一场考试定输赢的观念，许
多人长大后依然秉持着，报个培训班
突击应试，做卷子、背习题，仿佛一夜
回到高考前，素质教育在举步维艰地
寻求点滴进步，而我们却要主动退回
到应试教育的樊篱中，将能力、素质放
在分数之后，一门心思看排名，或许并
不是体制在束缚我们，而是我们在束
缚自己。

赚钱需有道，捞金莫贪杯。奉劝
各类培训班收起宣传噱头和蒙人把
戏，担起教书育人的责任，踏踏实实丰
富培训内容，真心为考生服务，帮助他
们在收获知识、能力的同时，更能辨清
人生的方向。

天价培训班该谁埋单
冯巧婕

晨起走在路上，总能看到穿梭
在大街小巷的电动自行车，那些骑
行者，或是赶去上班的行人，或是
正在送货的快递员，或是送报纸和
信件的邮递员，或是各种拉运货物
的小商品店主⋯⋯而这样与电动
自 行 车 相 关 的 生 活 场 景 ，或 将
成为未来广州人的记忆。

近日，广州市法制办公布《广
州市非机动车和摩托车管理条
例（草案征求意见稿）》，向社会公
开征求意见。《条例》规定，广州市
行政区域内，禁止电动自行车行
驶。消息一出，引发多方关注，民
众反对意见重重，有快递员称，如
果“禁电”将立刻辞职。

限制电动自行车发展，武汉、
南宁、福州等多地都出台过法律
法规，理由大致相似：电动自行车
时速过高、与行人和机动车争道、
容易引发交通事故等，在地方政

府看来电动自行车是城市管理的
顽疾。

然而不得不说，电动自行车
受到老百姓的推崇，源于它的天
然优势，价格低、速度快、停放方
便等，不仅解决了各类服务业从
业者货物运输的问题，还使快递
员、送餐员等提高了工作效率，
更是普通百姓短途出行的重要
代步工具。

封杀还是规范，都是民生问
题。如果全面“禁电”，一些依赖
电动自行车出行的从业者可能因
此提高工作成本，甚至会丢掉工
作，这些“次生灾害”，各地政府有
没有配套的解决办法？对于广大
百姓而言，目前已有的公共交通
工具是否能够完全替代电动自行
车，满足他们的日常出行需要？
而如果让电动自行车继续上路，
政府又是否能做好管理和服务，
保障行人安全和道路畅通？

政策的出发点，理应是最大

程度维护更多老百姓的利益。各
种以禁代管、以罚代管、不管不
问，都是“一刀切”的管理思维，不
仅无法解决问题，更有懒政之嫌，
细化的管理才是治本之策。

在德国，交通法规规定，老百
姓骑电动自行车需要考驾照。速
度在每小时20公里以上的电动自
行车，驾驶者必须戴头盔；此外，
所有驾驶者必须购买特定保险。
在日本，只允许“智慧型电动辅助
自行车”上路，最高时速必须低于
24 公里，且不能上高速公路。在
美国，各州对哪些电动自行车上
路、需要办理哪些手续，以及驾驶
人年龄限制、是否需要驾照等问
题都有各自规定。

小小的电动自行车，涉及驾
驶员的培训、管理，电动自行车的
研发设计以及城市道路规划等多
个问题，提高政府管理水平，转变
社会管理工作思路，或许可以从
此开始。

“禁电”是道城市管理考题

社会机构主办的培训班，收费价格该如何规范、教学质量该如何把关，这些问题不该任其悬而未决下去，让天真
的考生为掺水的天价培训班埋单。

各种以禁代管、以罚代管、不管不问，都是“一刀切”的管理思维，不仅无法解决问题，更有懒政之嫌，
细化的管理才是治本之策。

ZHEJIANG DAILY 新闻时评
2014年10月15日 星期三

责任编辑：朱 玲 联系电话：0571-85311352 3

今日时今日时评评
王玉宝徐 峻

之江观察之江观察

三年多点时间，水泥、粉体、印染、造纸、耐火砖、工业炉产业，

都得到了基本的转型升级。原先天上飘浮的、水中流淌的、土里

蕴含的污染得到整治，生态问题多多的长兴，成为今天生态文明

建设先进示范县。

说是形成一个模式，或走出一条道路，不太符合习惯语境。但
说长兴经济转型，走出一条新路径，提供一个新样本，一点也不为
过。长兴的经济转型，堪称一场突围，具有标本和经典的意义。

有必要呼吁对师德失范行为更有效、更及时的管控，特
别是加紧清理教育界“小圈子”文化和“老好人”主义对失
德行为的滋养。

四川美院的知名副教授王
小箭，在与两名女生进餐的过程
中，不知何故，有些情不自禁，动
嘴强吻了两名年岁相殊的女学
生。其情其景被发至网络后，著
名的艺术批评家，变成了著名的

“强吻男”，引发批评。
作为一名“久经考验”的老

同志，非要亲吻年轻的女同志，
特别是在大家都在吃饭的时候，
这自然给人“添堵”。事件曝光
之初，王小箭同志态度坚决，拒
不认错，并创造性地将其解释为
一种“连说带哄”的教学风格。
院方处分后，他又很快服软认
错。不过，随后他又抛出“老男
人不在意那破事”的言论，实在
令人怀疑其认错的诚意。

老教授强吻小女生，无论如
何都不合礼仪，更不合一位教师
的基本道德风范。但奇怪的是，
王小箭本人对舆论批评表现出
的大不以为然。难道在艺术界
混久了，道德观念也前卫化了？
更为离谱的是，王的一些同行、
朋友乃至学生，也纷纷出列，为
其打抱不平。这一现象提示，一
些名人之所以言行怪诞，背离社
会道德，一定程度上恐怕跟其所
处的“小圈子”文化漠视社会道
德的大氛围不无关系。

说王小箭失范于师德，不离
谱。而“强吻”事件之所以能形
成舆论效应，也和近期师德失范
事件接连发生有关。科技部刚
刚通报巡视整改情况，共有 7 名
教授弄虚作假，套取国家科技重
大专项资金 2500 万元，其中 2 人
被判刑，4 人被批捕。这些人中
间不乏响当当的名教授。而就
在“强吻”事件火热传播的同时，
全国多个地方继续曝出教师性
侵学生、虐待儿童的事件。这些
事件，有的已经涉及犯罪，但存
在着师德失范的共同特征。

我们并不能就此断定，教师
群体的道德危机严重于其他群
体。显然，资讯发达社会，更易
传播师德失范案例。而少数教
师失德，拖累了教师群体的集体
声誉。但即便如此，仍需认识

到，教师失德，对社会负面影响
要远高于其他群体。

“学高为师，身正为范”，这
是社会公认的法则，也是教师群
体职业荣誉感的根源。有人说，
在这个社会，教师和医生，是两
大不可失德的职业群体，这话不
无道理。从教师群体看，一方
面，社会存在将教师树立为社会
道德标杆的自然心理。某一个
教师道德败坏的个案，很可能让
无数人产生世风日下的悲观，进
而对社会风气产生负面引导。

另一方面，公民在最重要的
青少年时期，教师具有巨大影响
力。我们很难期望，一个道德败
坏的老师，能给他所接触的学生
带来多大的正面人格和道德影
响。反过来，鼓励学生“为人民币
加油”的老师，侮辱那些挣不到钱
的学生的老师，跟学生索要教师
节礼金的老师，很可能还没教多
少知识给学生，却已经在学生心
灵中种下拜金势利、寡廉鲜耻的
种子。假如说自然界的森林，相
当于地球的肺，不断净化浑浊空
气，那么师德就相当于社会道德
的肺，不断净化道德的空气。

由此，有必要呼吁对师德失
范行为更有效、更及时的管控，
特别是加紧清理教育界“小圈
子”文化和“老好人”主义对失德
行为的滋养。当前，对师德状况
的管控，教育部刚刚划出了对高
校教师师德禁行行为的“红七
条”，并建立了问责机制。这很
有必要。但也应该看到，很多师
德失范行为，实际上不闹到动静
太大，很多校方都睁一只眼闭一
只眼；即便成为新闻事件，往往
也不一定就能获得公正处理。
比如此前北大历史系毕业生博
士论文造假，即便已是如此证据
确凿，数月已过，相关方处理意
见仍未见下文。而厦大博导诱
奸女学生之事，即便闹得沸沸扬
扬，至今校方仍无一个权威说
法。这说明，面对师德失范，从
教育界本身，并未形成足够重视
的大氛围，亦无足够可用的制度
器具加以管控。

清除漠视道德的
小圈子文化

在工业化进程中，如果说过去的
几十年常态是高速发展，那么接下来
几十年的新常态是转型升级。高速
发展的工业化，让中国经济实力迅速
接近发达国家；转型升级的工业化，
会让中国真正迈进发达国家行列。

县域经济在转型中起到重要乃
至决定性的作用。记者曾经深度走
访调查过几十个县市区，长兴县可以
说是一个经济转型带有标本意义的
典型。其艰辛之难度，其悲壮之程
度，其变化之深度，确实是少见的，是
一个值得解读的经典样本。

曾几何时，长兴因为有个大煤
矿，矿灯需要蓄电池，蓄电池企业遍
地开花，最多时达几百家。由于多为
手工业作坊，污染治理水平低下，铅
重金属对空气、土壤、河水污染严重，
造成群体性事件。经过几次整治，至
2011 年仍有 65 家。“大限”这一天终
于来了。随着“环保风暴”的到来，所
有蓄电池企业在一个晚上全部停产
整治。一个产业进入生死瞬间。这
可是几百亿元产值、几十亿元资产、
十几万员工的一个产业。

曾几何时，长兴石灰石资源丰
富，自然带动了一个粉体产业的兴
起，最多时曾有 500 多家从事粉体生
产企业。石头粉末随风吹动飞扬，对
环境污染严重程度可想而知。再也
无法容忍下去了，同一个时间，又一
个一律停产整治的产业。

曾几何时，长兴就地取材，纺织、
水泥、耐火砖、电炉产业一一逐步兴
起，可以说清一色的环境污染和高能
耗产业。在生态文明建设和转型升
级双重倒逼之下，退无可退，全集聚
在近些年中挨个儿进行整治。

差不多是整个县的产业了。如
此之多之全的产业，集聚在一个短时
间内进行调整，又是在一个强硬政策
逼迫下限时调整。这种调整之广、之
急、之烈，在全省是少见的。用生死
一瞬间来表述那一幕一点不过分。
其艰辛和悲壮之程度，一路走来的官

员和企业家，回想那一段历程仍唏嘘
不已。若稍有不慎，或转型遭遇挫
折，不仅企业完了，整个经济完了，民
生也完了。那是大倒退，是千古罪
人，是无法挽回的。

这一幕掀过去了，这一关挺过来
了。当地一位主要领导充满感叹的
话语，让记者对艰辛、悲壮和喜悦的
情感历程深深理解，让记者对所有经
历的官员、企业家和职工深为叹服。

三年多点时间，新能源产业替代
了蓄电池产业，产值数百亿的天能、
超威两大集团脱颖而出。九家产值
超亿元的粉体企业替代了众多低小
散企业，他们像生产面粉一样生产石
粉。水泥、粉体、印染、造纸、耐火砖、
工业炉产业，一个战役接着一个战役
打，从环保角度都得到了基本的转型
升级。原先天上飘浮的、水中流淌
的、土里蕴含的污染得到整治，生态
问题多多的长兴，成为今天生态文明
建设先进示范县。

长兴的经济转型，堪称一场突
围。差不多是一个县的产业，在如此
之短的时间，并带有强制性的整治，
这种转型突围，不是艰辛两个字可以
形容的，大有壮士断腕的悲壮色彩。
因为如此，长兴经济转型才具有标本
和经典的意义。

如此力度和急速的转型，发展速
度仍一直保持在8%之上，工业多年傲
居湖州全市第一。长兴这个曾经的农
业大县，经济总量比不上余杭、鄞州，
生态环境比不过丽水、衢州，但变化之
大绝对不会有丝毫逊色。特别是经济
转型，说是形成一个模式，或走出一条

道路，不太符合习惯语境。但说长兴
经济转型，走出一条新路径，提供一个
新样本，一点也不为过。

解读长兴转型样本，再去反思曾
经走过的工业化道路没有意义，若再
去埋怨和指责曾经发展的那些产业，
更不是科学态度。哪个工业化国家
发展之初，不是带着血和泪？不是付
出巨大代价？我们是在一个贫困落
后时代，以农民企业家为主体的工业
化发展，就地取材发展工业，放进篮
子都是菜，先发展起来再说，是工业
化初期真实的写照。付出一点代价，
走些弯路，在所难免。重要的是，发
展到一定阶段，要知道拐弯，要把这
个弯拐过来。转型升级，就是拐这个
弯。长兴主政者和企业家深谙此理，
在合适时间，用勇气和智慧把最艰难
这个弯初步拐了过来。企业得到了
新生，企业家得到了成长，整个长兴
发生了深刻变化。如果说发展是硬
道理，转型也是硬道理，是发展一次
新的选择。

转型升级，工业化进程中无法逾
越的一个重要阶段，是贯穿工业化中
后期一个漫长阶段的新常态。浙江
正处在这个重要阶段，适应新常态要
做的事很多，但转型升级无疑是最重
要的事。长兴经济转型，仅仅是走出
了第一步，拐了第一个弯。长兴离一
个好的经济结构，路漫漫其修远兮，
还将上下而求索。

长兴企业家已经成长和成熟起
来。他们已经完成“泥腿子”农民到草
创企业家，再到具有国际眼光和专业
水平企业家的转变。他们的企业更是

完成了从手工业作坊到初具规模的工
厂，再到从事新兴产业的现代企业的
转变。这次工业化第一个大拐弯，是
一次质的飞跃，企业得到转型升级，企
业家得到成长成熟。他们是工业化的
主体，是转型升级的主体。他们会寻
找创新的新思想、创业的新激情、市场
的新商机、企业的新业态、社会的新财
富，去适应新常态。他们将会把转型
升级进行到底，会把一个好的工业结
构创造奉献给长兴。

长兴主政者是清醒的。他们以
百战不殆的坚定勇气，闯过了工业经
济转型的第一关，他们还将大手笔做
大、做长、做强、做透新能源整个产业
链，够长兴几代人发展的充满希望的
新兴产业。多少年后，一个新能源电
池城，一个新能源汽车城，一个绿色
能源城的形成、成长和崛起，就是长
兴工业化完成之时，就是长兴繁荣鼎
盛之日。

长兴主政者是有大智慧的。他
们不会仅仅满足于工业结构的转型，
他们已经把目光放在整个经济结构
转型这盘大棋上。他们抓住环太湖
最后一块 34 公里尚未完全开发的宝
地资源，抓住两大块都在 5000 亩以
上的风景绝佳的湿地，抓住发展势头
正旺的乡村旅游，重重布下旅游服务
业这步在未来长兴发展中将起决定
性作用的棋。他们还在走一步意境
更加长远的棋，抓住长兴农民人均耕
地有 1.33 亩这个优势，抓住长兴居长
三角多个大都市周边的地理优势，抓
住当地农民多年来创业效益农业的
市场优势，努力提高创业性收入和财
产性收入在农民收入中的主体比
例。这是一个更大空间的经济转型，
一个意境更加深远的经济转型。

长兴经济转型，展示了浙江一个
县域经济的转型。通过这个窗口看进
去，转型中的浙江，蓄势中的浙江，未
来奔跑会更快，任何对浙江经济发展
信心不足的理由都是站不住脚的，“两
美”浙江肯定会实现。

长兴转型：最艰辛那一幕挺过来了

微互动

@蜜佳A：为人师表，这四个字
就足以说明教师品德的表率作
用。一个私下行为不拘、有伤风化
的人，何以让学生信服、让家长放
心、传达社会正气？又何以为师？

@包大馅儿：此类现象的频繁
出现也说明了对老师行为约束机
制的缺失，如果每学期能让学生、
家长匿名给老师打分、提意见，建
立起双向评价的监督机制，也许对
提升师德将会是一种激励。

@生活不是买卖：“ 师 德 ”
变“失德”，除了教师自己的问
题，监管也难辞其咎。在应试
教育之下，教师的好坏只与成
绩挂钩，而与品德无关，已是本
末倒置，是时候该重新审视教师
标准了。

@ 夜 间 列 车 ：教 授 变“ 叫
兽”，玷污了师生关系，毁损了
师风师德。学高为师，身正为
范，加强师德教育迫在眉睫。


